

voies biliaires, et prêt à les envahir dès que leurs moyens normaux de défense deviendront insuffisants, comme les multiples organismes de la putréfaction envahissent, dès après la mort générale ou locale, les parois intestinales.

Dans ces conditions il serait illusoire de tenter une lutte quelconque contre le microbe ; tout au plus peut-on veiller à ce qu'aucun trouble digestif ne lui communique le degré de virulence nécessaire à la manifestation de son action lithogène. Le seul moyen de prévenir la lithiase est d'assurer le bon fonctionnement de la défense contre l'ennemi toujours présent, c'est-à-dire d'entretenir le bon état du terrain, puisqu'une modification pathologique de ce terrain semble être une condition nécessaire au développement de l'infection.

Quelles sont donc les modifications du terrain qui rendent possible son invasion par le colo-bacille ? Les unes sont locales et d'ordre mécanique : c'est la stagnation biliaire, dont l'importance avait été reconnue bien avant la découverte de l'origine infectieuse de la lithiase. Les autres sont générales et dérivent du vice de nutrition, que l'on a appelé successivement arthritisme, herpétisme, uricémie, brady-trophie, hépatisme. Je sais combien est vague actuellement la conception de l'arthritisme, ses limites sont peu précises, son origine est inconnue, nous ne saurions définir son essence ; il n'en est pas moins une réalité clinique, et la lithiase biliaire nous apparaît nettement comme une de ses manifestations.

C'est ainsi que cette lithiase biliaire est héréditaire et familiale, mais cette circonstance particulière, que ce qui est héréditaire n'est pas la maladie elle-même, mais le terrain sur lequel elle se développe. Dans les antécédents des sujets atteints de coliques hépatiques, on trouve, aussi fréquemment que la lithiase elle-même, la lithiase urinaire, la goutte, le diabète, l'obésité, l'asthme, etc. Un goutteux a plusieurs enfants : l'un sera goutteux, l'autre diabétique, un troisième aura de la lithiase biliaire, au hasard de la graine qui tombera sur le terrain prédisposé qu'il a reçu en héritage. Un fils d'arthritique a parfois de l'eczéma dans sa première enfance, de la migraine dans l'adolescence, de la lithiase biliaire à l'âge adulte, et termine son existence goutteux ou diabétique : sur le même terrain il fait plusieurs récoltes.

Cette discussion de l'importance relative du terrain et de la